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ATA n°01612021 
Da 18a Legislatura, V Sessão Legislativa, 161  Reunião da Comissão 
de Orçamento, Finanças e Contas Públicas, Audiência Pública. 

Às treze horas e quarenta minutos do dia treze de setembro de dois mil e vinte e 
um, segunda-feira, no Plenário da Câmara de Vereadores, reuniram-se os Vereadores membros 
titulares da Comissão de Orçamento, Finanças e Contas Públicas, demais Vereadores, 
Secretários Municipais, Corpo Técnico da Secretaria da Fazenda, Representantes de Entidades, 
Servidores desta Casa Legislativa e População em Geral, constantes da lista de presença em 
anexo a esta ata, com a finalidade de debater o Projeto de Lei Executivo n0466712021 - 
"Dispõe sobre o Plano Plurianual para o quadriênio 2022-2025 e dá outras providências". O 
Presidente da Comissão de Orçamento, Finanças e Contas Públicas e Relator deste Projeto 
Marco Vivian fez a abertura da Audiência cumprimentando, agradecendo a presença e 
registrando o interesse de todos pelo município. Após a abertura procedeu á leitura da 
Resolução de Mesa n 008412021 que autoriza a realização desta audiência pública e traz a sua 
metodologia com base no art. 61 do Regimento Interno desta Casa. Continuando os trabalhos foi 
convidado o Senhor Arlei Lopes, Contador do Município, para que fizesse a apresentação do 
Projeto às pessoas da assistência. O Senhor Arlei realizou a apresentação com ênfase nos 
programas finalísticos e seus valores, discriminados por Secretaria frisando que o PPA é um 
instrumento de planejamento de médio prazo que estabelece as diretrizes, objetivos e metas da 
administração pública para um período de quatro anos, devendo ser elaborado no primeiro ano 
de gestão, dispondo sobre programas, ações, indicadores, unidades de medidas, metas físicas e 
custo financeiro, sendo complementado pelas leis de diretrizes e de orçamento. Após a primeira 
parte das apresentações foi aberto espaço para questionamentos: O Vereador Luis Fernando 
Torres questionou sobre a indicação dele sobre um projeto de habitação popular, onde obteve 
uma resposta via redes sociais do senhor Pacifico que este projeto já existe, então gostaria de 
saber, os valores destinados, quais locais para implantação e número de pessoas inscritas? O 
Senhor Arlei respondeu que para o fundo de habitação tem um milhão e noventa e quatro mil, 
mas estes valores têm outras custas como folha de pagamento, e este valor não é específico 
para construção de casas populares. Foi dado continuidade na apresentação. O Senhor Lasier 
Garcia questionou o porquê do setor agropecuário ter os menores recursos, não é solicitado o 
aumento dos valores, o que acontece? O Senhor Arlei registrou que foi aprovada uma lei que 
acarretará um aporte de recursos para o setor, oriundo do ITR, para as estradas vicinais, em 
torno de cinquenta e nove por cento do valor, que não é um valor muito grande. O Vereador 
Marco solicitou ao Senhor Lasier se possível responder se a Secretaria de Agropecuária 
conversou com eles sobre o PPA, se houve reuniões com o Conselho de Agropecuária? O 
Senhor Lasier disse que sobre o PPA não houve reuniões. O Vereador Luis Fernando 
questionou sobre os produtos que devem ser adquiridos para a merenda escolar em torno de 
trinta a trinta e cinco por cento oriundos da agricultura familiar, o que está sendo planejado pelo 
município, para que estas agroindústrias municipais possam estar legalizadas para vender ao 
município, vez que estes produtos estão vindo na sua maioria de fora, Candiota, Porto Alegre, 
Ulha Negra e outras cidades da Região? O Senhor Arlei respondeu que consta no programa 
cento e dezoito apoio aos produtores rurais e no PPA está previsto manutenção e fortalecimento 
da agropecuária, também temos o programa troca-troca de sementes, temos convênios com a 
EMATER, para auxílio técnico, e melhorias no parque de máquinas da Secretaria para melhor 
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atender as propriedades. Temos ainda o programa cento e dezessete que trata do 
desenvolvimento da indústria de alimentos. O Senhor Thiago Freitas registrou que o objetivo 
constante do programa cento e dezoito, no PPA, apoio aos produtores rurais, e aqui nós temos 
Agricultores e Vereadores e gostaria que estas pessoas escutassem esta frase 'proporcionar 
sustentabilidade nas propriedades rurais, proporcionando o bem estar das famílias rurais 
evitando o êxodo rural, manter programas existentes com sucesso e buscar novas alternativas 
no desenvolvimento do agronegócio', querendo saber quais as metas e indicadores que 
comprovam a existência de programas que estão combatendo o êxodo rural no município? O 
Senhor Arlei registrou que com os números aplicados ao longo dos anos são significativos na 
patrulha agrícola e que estão vindo mais equipamentos para a patrulha agrícola. Reiterando que 
ele só possui os valores que quem pode ter os outros dados é a Secretaria de Agropecuária, a 
quem fica o dever de responder este questionamento. O Vereador Marco registrou a importância 
desta audiência e a presença dos Secretários de Município, onde a Secretaria da Fazenda é 
técnica, e que é uma pena a ausência das demais Secretarias que poderiam suprir algumas 
dúvidas que viessem a surgir como esta questão levantada pelo Senhor Thiago Freitas. 
Também alertou da importância das Associações Rurais estarem bem organizadas, e da 
necessidade de maior alocação de valores nos setores agropecuários já que estes são os que 
mais produzem impostos ao município. A Vereadora Patricia registrou que é seu primeiro ano 
como legisladora e que está tomando conhecimento dos processos legislativos, no caso o PPA, 
mas que fatos já chamaram sua atenção como o levantado pelo Senhor Thiago, como vai se 
incentivar comunidades rurais com oitenta mil reais em quatro anos, que parece que o projeto 
vem como uma cópia de anos anteriores e que teoricamente está muito bem, mas na prática é 
complicado, os valores são insignificantes. O Senhor Arlei registrou que os valores são reais, 
que poderia ser feito um orçamento fictício, mas que não tem como, que tem que ser feito é 
convênios para a majoração dos valores e realização de mais projetos, que existe a 
possibilidade de os Vereadores apresentarem realocação de valores através das emendas 
impositivas. O Senhor Darlan Freitas questionou se todas as Secretarias participam da 
elaboração do PPA? O Senhor Arlei respondeu que sim, que elas enviam os programas, que o 
que ele faz é a apuração dos valores. O Senhor Darlan registrou que o trabalho técnico é bem 
executado, que os valores são para o registro da porta aberta, da rubrica aberta, mas o que tem 
que se discutir são os projetos finalísticos e que deveriam estar sendo defendidos pelo Prefeito 
Municipal, que não está aqui. Objetivamente o que gostaria de saber é se as Secretarias 
participam do planejamento estratégico para os próximos quatro anos, ou elas só enviam alguns 
dados, qual é o nível de participação das Secretarias na elaboração deste projeto? O Senhor 
Arlei disse que todas as ações que constam do projeto, tiveram a participação das suas 
Secretarias, cem por cento das Secretarias, só que os valores quantitativos quem fornece é a 
Secretaria da Fazenda. O Vereador Marco Vivian questionou se quando da montagem do 
projeto houve a participação popular, foi aberta a oportunidade da comunidade apresentar 
sugestões ou a oportunidade é hoje? O Senhor Arlei disse que o momento é hoje. Que a 
Fazenda é uma Secretaria e que é aberto as demais Secretarias, que deve ser através delas e 
dos Conselhos trabalhada as consultas públicas. A Secretária Inês registrou que os dados da 
Saúde são oriundos da última Conferência Municipal de Saúde, onde a população é consultada 
e depois se reúne a equipe técnica para elaborar o plano. O Vereador Marco frisou a importância 
da presença dos Secretários para estes esclarecimentos. O Senhor Silvio Brito registrou a 
importância dos registros feitos pelos Senhores Darlan e Thiago, em relação ao trabalho técnico 
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da Secretaria da Fazenda, e registrou a ausência do Prefeito Municipal, que poderia estar aqui 
defendendo o seu Plano de ações para os próximos anos. Ainda questionou quando foram 
realizadas as Conferências de Saúde? A Secretária Inês respondeu que as conferências são de 
quatro em quatro anos, onde foi realizada a última em dois mil e dezenove e a próxima será em 
dois mil e vinte e dois, onde todo o planejamento de saúde é apresentado a população e 
também debatido com os Conselhos municipais de saúde. O Senhor Darlan registrou a 
importância das conferências, entretanto o planejamento atualizado acaba por ser posterior a 
elaboração do PPA. O Senhor Arlei registrou que o PPA é composto por quatro LDO anuais, 
onde as metas são revistas anualmente, sendo assim o PPA é passível de correção ao longo 
dos anos. Registrou que a participação das Secretarias na construção do PPA é ativa, que os 
valores são escassos, que a Secretaria de Saúde consome quase o mesmo valor da Secretaria 
de Educação e que acaba faltando recursos para os investimentos. O Vereador Marco alertou 
que sobre as Emendas Impositivas são um direito legal dos Vereadores, mas que contêm 
limitações e regras, que quem gere o Município é o Prefeito Municipal, o Poder Executivo, não 
adianta querer que tudo seja resolvido através das Emendas Impositivas. O Vereador Luis 
Fernando questionou se o Município já tem um posicionamento quanto a CORSAN, se ficará 
com ela ou de qual forma irá agir? O Senhor Arlei registrou que isso terá de passar por um 
estudo de planejamento, buscando a situação financeira da CORSAN de Caçapava, se é 
deficitária ou se produz resultados positivos, sendo que a água é matéria de primeira 
importância e nada melhor que o município cuidar da própria água. Após foi dado continuidade 
na apresentação do projeto. Em novo questionamento a Vereadora Mirella registrou que estão 
trabalhando com a compra de alimentos da agricultura familiar e como tem recursos por que não 
está andando este projeto? O Senhor Arlei registrou que este projeto de compra de alimentos é 
para a Secretaria de Educação, que para a Secretaria de Assistência Social não precisa estar na 
Secretaria de Agropecuária, pode estar na Assistência mesmo. A Secretaria de Agropecuária 
cuida da produção e a aquisição fica com as Secretarias de Educação e Assistência. O Vereador 
Mariano questionou sobre a venda da CEEE se os valores recebidos pelo município já possuem 
uma destinação, se já está à disposição no caixa do município? A Secretária Yoko respondeu 
que será investido em pavimentação, a parte da educação nas quadras esportivas, e o restante 
o Prefeito está estudando onde será aplicado, mas o valor já entrou e está aplicado. O Senhor 
Arlei agradeceu a oportunidade e registrou a importância de todos participarem com ideias e 
sugestões com o intuito de que o PPA atenda a todos. O Vereador Marco passou aos oradores 
inscritos por ordem de inscrição, reiterando que as sugestões devem ser encaminhadas por 
escrito a esta Casa com até setenta e duas horas após o término desta Audiência. O Senhor 
Darlan Freitas cumprimentou os presentes, registrou o belo trabalho da equipe técnica da 
Secretaria da Fazenda, dizendo que faz alguns dias que estão estudando o projeto, seus 
anexos, e que quando confrontado com o Plano Plurianual de dois mil e dezenove, o que se 
pode constatar foi mais do mesmo. Como já havia registrado o Prefeito é desinteressado porque 
não está aqui defendendo o seu projeto, como todos sabem ele foi candidato a Prefeito no ano 
passado, que desenvolveram um rol de quarenta projetos e que foram ouvidas mais de duas mil 
pessoas, onde muitos falaram que o plano não era executável, mas estava tudo registrado, o 
que iria fazer, como e de onde viriam os recursos. Um Plano Plurianual é o planejamento do 
Município para os próximos quatro anos, não é apenas um arquivo em PDF, precisa constar os 
planejamentos, no plano de dois mil e dezessete temos a discussão do desenvolvimento do 
meio rural com melhoria genética, se não temos um plano de desenvolvimento rural, não temos 
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um aplano municipal de desenvolvimento rural, não temos um projeto de desenvolvimento em 
cada área, temos rubricas com um real, não pode ser simplesmente contábil, teríamos que ter 
metas e objetivos claros e ouvir a comunidade. Estamos em uma segunda-feira á tarde e temos 
abrindo a discussão com prazos escassos, isso não é transparência, não tem participação 
popular, são dois arquivos que somam em tomo de quatrocentas páginas, em uma única 
audiência puxada por esta Casa Legislativa, vivemos em uma Caçapava de duzentos anos, mas 
que parece que tem quatro faltam objetivos concretos e sempre sem estratégias de mudanças 
positivas para o município. Agradeceu a oportunidade e as pessoas que se envolveram na 
apresentação do Projeto. A Senhora Ana Paula Correa cumprimentou os presentes, passando a 
apresentar-se dizendo que é geóloga, que trabalha como guia de turismo em Caçapava, 
atualmente faz mestrado na Universidade Federal de Santa Maria e que hoje está aqui como 
cidadã com o objetivo de debater Caçapava para os próximos quatro anos, registrando que veio 
trazer ao conhecimento de todos o que é o turismo na vida real, no dia-a-dia dos caçapavanos, 
muitos sabem do potencial turístico que Caçapava tem, como candidata a vereadora nas 
eleições do ano passado conheceu pessoas, e com a missão de conversar sobre turismo, 
aprendeu muito durante a campanha, sobre os contrastes existentes entre o potencial e a 
realidade, as infraestruturas e as oportunidades, que o turismo gera para Caçapava, se 
perguntarmos a noventa por cento da população sobre turismo, não terão o que falar, nem 
sabem o que se passa no município quando se fala em turismo, como moradora de uma das 
principais comunidades rurais do município, com grande potencial turístico, a região da pedra do 
segredo, onde por exemplo, se queremos trabalhar com turismo temos que ir a luta porque nem 
abastecimento de água tratada nós temos e não temos acostamento nas rodovias. Para resumir 
se saíssemos aqui do centro até a pedra do segredo, com toda a certeza beneficiaríamos 
centenas de pessoas, se estivéssemos estruturados para falar com as comunidades do 
município sobre turismo, porque turismo se desenvolve através das pessoas, a gestão apenas 
deve dar ferramentas para que tudo aconteça. Sobre o Plano Plurianual não temos nenhuma 
ação planejada, concreta, efetiva para as Minas do Camaquã, e se falar em turismo e não 
contemplarmos as Minas o planejamento não é real, tínhamos que ter um bom projeto para as 
Minas no PPA, porque lá infelizmente tudo tem que ser pela iniciativa privada, lá a gestão não 
chegou, se temos previsto quatro reais para os próximos quatro anos é claro que a estruturação 
não chegou lá. Também sobre turismo questionou sobre o parque da Fonte do Mato, sobre a 
gestão que foi prometida para lá, o que aconteceu com a concessão gerada em outubro de dois 
mil e vinte. Concluindo disse que o turismo só vai acontecer em Caçapava se for bom para as 
pessoas daqui e não só para os visitantes, que esperava ver estas galerias lotadas, mas que 
está se tentando fazer uma Audiência Pública sem a presença da população. A Vereadora 
Mirella Biacchi cumprimentou a todos, trazendo ideias que as pessoas a procuraram como 
sugestões, tendo sido protocoladas como emendas de sua autoria, como segue: Aquisição de 
produtos da agricultura familiar para ser colocado nas cestas básicas distribuídas pelo município, 
com promoção de cursos para pequenos produtores rurais do município em parceria com a 
EMATER e ASCAR, criação de um centro municipal de capacitação dos pequenos produtores 
rurais a fim de desenvolver novas culturas e manejos agropecuários, auxiliar os animais de rua 
de pessoas de baixa renda e auxiliar mulheres em situação de violência. Estas são algumas 
sugestões que espero estarem contempladas na execução orçamentária dos anos vindouros. O 
Senhor Lasier Garcia cumprimentou a todos, trouxe o posicionamento do Sindicato dos 
Trabalhadores Rurais, dizendo que precisamos evoluir muito no setor agropecuário de 
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Caçapava do Sul que tanto o Legislativo, quanto o Executivo precisam trabalhar em parceria 
com o Sindicato para que possa haver avanços para os produtores, para evitar o êxodo rural, 
para melhorar a estrutura da Secretaria de Agropecuária, que ele atua como membro do 
Conselho de Agropecuária, por isso tem conhecimento da área, onde a Secretaria tem muitos 
equipamentos e falta mão de obra, tendo vários implementos ociosos e isso deve ser trabalhado 
para melhor atender o homem do campo. Hoje a principal ideia é um projeto para o 
desenvolvimento da agricultura familiar de forma sustentável, para o pessoal que trabalha com 
hortifrúti granjeiros, onde dentro dos próximos quatro anos possa ser implantado, com cursos 
aos produtores, com logística de compra e venda de produtos e insumos, com um centro de 
recebimento e distribuição destes produtos, para que os produtores tenham apenas que 
preocuparem-se em produzir e o restante seja desburocratizado, temos o exemplo do agricultor 
que não pode vender a mandioca por causa da água, se este projeto estivesse em prática já 
teria sido resolvido, em outros pontos do projeto estamos prontos para colaborar a lapidá-los 
evitando a saída do homem do campo e modernizando as estruturas para trabalhar com mais 
segurança e eficiência. O Vereador Marco reiterou a necessidade do envio por escrito das 
sugestões. O Senhor Eraldo Vasconcellos cumprimentou os presentes, registrando a sua 
satisfação de estar presente como convidado, pela primeira vez ao longo de tantos anos em 
Caçapava, para debater um orçamento participativo, mesmo com o pouco tempo para debate, 
concordando com os pronunciamentos anteriores que não deveríamos ser apenas avalistas de 
uma peça pronta, mas atuar na sua construção, mesmo sabendo que este é o rito dos demais 
municípios, gostaria que isso fosse mudado, que pudéssemos participar desde o início da sua 
elaboração. Disse que a ACIC está trabalhando com dois grupos de jovens, de forma voluntária, 
para ajudar a desenvolver o município, também está aberta as inscrições para o grupo das 
mulheres empreendedoras participarem dentro da Associação, temos vários projetos em 
andamento em parceria com as universidades, inclusive competências do Executivo, não 
criticando governos, mas agindo para que as coisas andem. Este Plano não passa de uma peça 
burocrática, lendo o último plano a maioria das coisas que estão lá não saíram do papel, não 
aconteceram, não como critica as pessoas que digo isso, mas sim porque precisamos repensar 
o formato do PPA, ele tem que ser exequível, tem que ser implantado, se for para montarmos 
uma peça que não vai ser executada não resolverá nada. Deixo esta sugestão que possamos 
mudar a forma de confecção do Plano e não como disse a Vereadora, um copia e cola, e o 
Contador tendo que fazer o rateio dos valores. Irá trazer algumas sugestões, que não são dos 
empresários que estão tentando sobreviver com todas as dificuldades da pandemia, e este plano 
deveria prever isso, uma forma de auxiliar os MEIs, com capacitação por exemplo, a criação de 
eco pontos e voltar a calçar as nossas ruas com um plano de calçamento. A Vereadora Patricia 
Castro reiterou que este é seu primeiro mandato e que a sua vontade é de ter uma Caçapava 
diferente, onde quando fosse aberto o PPA houvesse a certeza de que as ações e metas nele 
prevista seriam executadas, que como na parte da assistência social, onde trata da inclusão 
social, que esta não se faz com a distribuição de sestas básicas, mas sim com empregos, o que 
a nossa cidade não tem e pelo visto continuará não tendo porque a previsão para o 
desenvolvimento do comércio é dez mil por ano e isso é nada. Sobre o turismo a gente tem um 
parque dentro da cidade que nem limpeza é feita, foi feito um pedido de informação por que o 
café prometido no Parque não abre. Temos uma UTI móvel adquirida e que não funciona, então 
acho que devemos conversar mais, a bem de todos, tem que ser melhorar o munícipio, e este 
plano tem que ser debatido com todos, amplamente discutido, o Parque da Cascata não se fala 
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mais e tem outros vários pontos, agradeço a atenção de todos. O Vereador Relator Marco Vivian 
registrou que realmente o melhor horário para a realização destes debates não é uma segunda-
feira, às treze horas e trinta minutos, no entanto este projeto deveria ter vindo a esta Casa em 
trinta de junho e trinta de julho ser votado, mas chegou em vinte de agosto. Tudo o que está 
acontecendo é graças a parceria desta Casa com a Secretaria da Fazenda e o seus técnicos, 
para tentar dar ao cidadão a possibilidade de opinar e trazer alternativas, além de tomar 
conhecimento de como as coisas acontecem. Frisou a responsabilidade de cada Vereador no 
andamento dos projetos e suas decisões dentro desta Casa, votando com clareza, legalidade e 
com os prazos necessários para que esta Casa possa abrir ao debate projetos que assim 
necessitam. Agradeceu a todos os Secretários e Vereadores que aqui estão demonstrando o 
interesse pelo município, frisando que os Vereadores eleitos além de representarem a 
população geral, representam os demais candidatos que colocaram o nome a disposição e não 
se elegeram, então temos que ter clareza, planejamento e trabalhar dentro dos prazos legais, 
como Comissão estamos tentando fazer o melhor, podemos deixar algo a desejar. Vamos 
aguardar as sugestões e ver suas viabilidades, tentando contemplar todas, agradecendo a todos 
os presentes. Sugestões Populares PPA: Oficio n°00812021 da Associação Comercial e 
Industrial de Caçapava do Sul, assinado pelo seu Presidente Eraldo Vasconcelos de Souza, que 
passa a apresentar as seguintes sugestões: 1 0  - Criação de Ecopontos; 2 O 

- Capacitação dos 
MEIs e demais pequenos negócios e seus colaboradores; e 3 0  - Investimento em calçamento de 
Ruas e no conserto das inúmeras Ruas danificadas pelo perímetro urbano. Oficio n°02112021 do 
Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Caçapava do Sul, assinado pelo seu Presidente Lasier 
Teixeira Garcia, que passa a apresentar a seguinte sugestão para inclusão no PPA - Projeto de 
desenvolvimento sustentável para agricultores familiares do município. As sugestões 
apresentadas serão analisadas pelo Relator em seu voto e havendo viabilidade técnica 
serão incluídas no projeto. Nada mais havendo a tratar, nós, Guilherme dos Santos da Silva, 
Coordenador de Plenário e Artur Fernando dos Santos Machado encerramos a presente Ata que 
vai assinada por nós e pelos Vereadores presentes, com cópia do áudio desta Reunião em 
anexo como complemento a esta ata. 

Câmara Muni pal de Veread*s de Caçapava do Sul, 13 de Setembr de 2021. 

r o ivian- 	 Zilmar Araújo-PP 

Presidente 	 Membro 

Publicado no Mural da Câmara de Vereadores: 

2Li ........ Q.9. ... .. / ....... 
 24........ 

,~- .Ç$uzete Pozzebon Oliveira 

WDá 	Secretária Geral 

Rua Barão de Caçapava, 621 - CEP 96.570-000 - Caçapava do Sul - RS 	 6 
Internet: www.cacapava.rs.pov.br  Email: contatocacapava.rs.gov.br  

Fone: (55) 281-2044 1 2428 
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